

Chapitre 3 – Territoires, populations, développement : quels défis ?

Les enjeux du vieillissement au Japon

 p. 102-103

Les formes de transition à l'échelle mondiale

La transition n'a pas la même signification dans les pays du Nord que dans les pays émergents ou encore les pays pauvres. Dans les pays du Nord, les mutations majeures sont le vieillissement de la population, les préoccupations environnementales ou la précarisation socio-économique croissante, à laquelle les politiques peinent à trouver des réponses, ou encore l'accueil des migrants internationaux. [...] Dans les pays émergents, qui ont connu un décollage économique à partir des années 1980 et qui, dans certains secteurs, ont rattrapé les pays industrialisés au XIX^e siècle, la transition est, dans un premier temps, démographique et économique. [...] Les pays pauvres semblent, quant à eux, être restés à l'écart des transformations majeures qu'a connues le monde depuis quelques décennies. [...] Les mutations les plus importantes et les défis qu'elles engendrent concernent le champ démographique. La population de l'Afrique devrait passer de 1,2 milliard d'habitants aujourd'hui à 2,5 milliards en 2050, ce qui aura des implications majeures sur les rapports de force démographiques globaux.

Stéphanie Beucher, « Les transitions », *La Documentation photographique*, n° 8139, 2021.